

# Editorial

La Revista de la Facultad Nacional de Salud Pública en su propósito de servir de vehículo al trabajo académico de los profesionales, se ha comprometido a partir de este número, a ofrecer anualmente una entrega adicional que se enfocará en una línea temática en particular. En este número hemos enfocado los esfuerzos a presentar los logros desde la investigación de esa importante relación entre salud y trabajo.

El trabajo humano es reconocido como uno de los determinantes de la salud con interrelaciones estrechas entre los ámbitos laboral y sanitario, pues desde una perspectiva económica, el trabajo se constituye en un factor de generación de riqueza de los países y es innegable que la calidad y productividad de la fuerza laboral está íntimamente vinculada con los niveles de salud de la población; mientras que desde otra óptica se ha demostrado fehacientemente que la salud de los trabajadores está influenciada por las condiciones en las cuales se realiza su labor.

Desde las disciplinas afines a la salud ocupacional se viene trabajando hacia la consolidación de un campo de conocimiento con el aporte de un variado conjunto de profesiones, modelos teóricos explicativos, técnicas diversas de medición y enfoques paradigmáticos complementarios que en algunas ocasiones parecieran divergir, pero que finalmente apuntan a una meta compartida: la salud de los trabajadores. Es un esfuerzo algunas veces con resultados cuestionables, pero en un continuo progreso que nos convoca a seguir profundizando en estudios que vayan más allá de la comprensión de las condiciones materiales y ambientales en que se desarrolla el proceso productivo; es necesario avanzar a la comprensión y transformación de los determinantes estructurales que con el advenimiento de modelos económicos centrados en la rentabilidad y el mercadeo, dejan de lado el aspecto humano de la economía y abordan el tema del trabajo más desde su valor productivo que desde el compromiso ético con la humanidad.

Desde nuestro lugar como revista universitaria de carácter científico entendemos el desafío de la academia, que le implica asumir un lugar, a la vez crítico y propositivo relacionado con las contradicciones entre la eficiencia económica que apunta a la optimización de las ganancias y por ende le otorgan una mirada al trabajo como si se tratase de simples costos de producción susceptibles de controlar, reducir o reemplazar; y la responsabilidad social desde otro ángulo, que se centra en el reconocimiento de la supremacía de los valores humanísticos y ecológicos por encima de consideraciones monetarias. En esa línea, las universidades y centros de formación de recurso humano se orientan a la preparación de técnicos y profesionales idóneos, ejecutar investigaciones que apunte a esclarecer los fenómenos involucrados en el proceso salud-trabajo, acompañar a los sectores productivos, sindicatos y agencias interesadas en la formulación de estrategias de abordajes a los problemas inherentes y por último a publicar con el fin de compartir los saberes y de alguna manera incidir en las decisiones que se tomen al respecto.

No obstante el lugar que la sociedad le otorga a las instituciones académicas como garantes de la calidad e idoneidad de nuevos conocimientos en el tema de la relación entre salud y trabajo, existen limitaciones en la calidad y profundidad de los productos, ya sea por causas propias del estado del arte en la disciplina específica, lo cual debe mirarse como un incentivo para seguir avanzado hacia la consolidación y progreso del saber; pero también sucede que dadas las regulaciones estatales con respecto a la incorporación de técnicos y profesionales de la salud ocupacional, en los últimos años han prosperado múltiples programas que responden más a un afán del mercado laboral que al verdadero compromiso con el avance académico de las disciplinas. Conocedores de estas limitaciones, más que hacer señalamientos que posiblemente desmeriten los logros, conviene que se avance hacia la consolidación y mejoramiento continuo de los programas y por ende al progreso académico del tema.

Presentamos este número especial, el cual es el resultado de una convocatoria nacional e internacional abierto a todas las disciplinas, profesiones e instituciones vinculadas al tema de la salud y el trabajo como una primera muestra de los logros, limitaciones y desafíos que América Latina vive en un tema que reviste una importancia particular, en momentos en donde se discuten las orientaciones multilaterales y las políticas

públicas relacionadas con la incorporación de modelos económicos y sus efectos sobre la situación de los pueblos, en particular de su clase trabajadora.

Invitamos a los lectores a que luego de la lectura de los artículos tomen partidos por los temas y nos hagan sus comentarios y aportes por medio de la sección cartas de los lectores, la cual está disponible.

Agradecemos a los colaboradores que acudieron nuestra invitación y con especial sentimiento de gratitud a los editores invitados, doctores Oscar Nieto Zapata y Hugo Hernán Piedrahita, quienes con su profundo conocimiento del tema y la vocación de servicio a la universidad le otorgaron calidad a esta publicación.

Álvaro Olaya Peláez  
Director